

UNIDAD 4: EL MEDIO FÍSICO DE LOS CONTINENTES: AMÉRICA, ASIA, ÁFRICA, OCEANÍA Y LA ANTÁRTIDA

1.-El relieve y las aguas de América

El relieve americano está formado por llanuras, viejos macizos y grandes cordilleras. Las llanuras dominan en las regiones centrales, como las Grandes Llanuras, la del Amazonas y la Pampa Argentina. Los macizos viejos y los relieves desgastados dominan en el este, como los escudos canadiense y de las Guayanas, y los montes Apalaches. Las grandes cordilleras dominan en el oeste, como las Montañas Rocosas en Norteamérica y los Andes en Sudamérica.

Las islas principales son Groenlandia, Victoria, Baffin, Terranova, Aleutianas y, en el Caribe, las Antillas. Las costas de Norteamérica son recortadas, con penínsulas (Alaska, Labrador, Florida, etc.) y golfos (como el de México). En cambio, las de América del Sur son más rectilíneas.

Los mares principales de América son los del Labrador y el Caribe. Los lagos abundan en América del Norte, destacando los Grandes Lagos. En América del Sur sobresalen el Maracaibo y Titicaca.

Los ríos son largos y caudalosos. En América del Norte hay que citar el Yukón, Mackenzie, San Lorenzo, Misisipí y río Grande; y en América del Sur, el Amazonas, Orinoco y Paraná.

2.- El relieve y las aguas de Asia

El relieve asiático presenta llanuras y depresiones, montañas y mesetas. Las llanuras están recorridas por ríos largos y caudalosos, destacando las de Siberia, China e Indochina. Las depresiones están ocupadas por mares, como el Caspio, el Aral y el Muerto, que es el punto más bajo del planeta. Las montañas son jóvenes y elevadas, como la cordillera del Himalaya y los montes Zagros. Las mesetas son numerosas, destacando las del Tíbet, Anatolia y Arabia.

Asia tiene numerosas islas, como Ceilán y las de los archipiélagos de Japón, Filipinas e Indonesia. Sus costas son recortadas, con penínsulas, como la de Corea, Indochina, Malaca y Decán, y golfos como el Pérsico y el de Bengala.

Los mares principales de Asia son los de Bering, Japón, China, Arábigo y Rojo. Entre los lagos destacan el mar de Aral, mar Muerto y mar Caspio, de agua salada, y el lago Baikal, de agua dulce.

Los ríos más destacados son el Yangtsé, el más largo del continente, Obi, Yeniseí, Lena, Amur, Huang He, Ganges e Indo.

3.- El relieve y las aguas de África

El relieve africano presenta formas variadas. Las llanuras son escasas y pequeñas, como las de Libia, Senegal, Gambia, etc. Las mesetas son extensas y en ellas emergen macizos como el de Ahaggar y Tibesti. Entre las depresiones destacan las del Sahara, Níger, Chad y Congo. Las fosas tectónicas, como el Rift Valley, suelen estar ocupadas por lagos. Las cordilleras son escasas, destacando la del Atlas y los montes Drakensberg.

La isla más importante de África es Madagascar y las costas presentan algunas penínsulas (Somalia), golfos (Guinea) y cabos (Buena Esperanza, Guardafuí, etc.).

Los mares en África son escasos debido a sus costas rectilíneas, destacando el Mediterráneo y el Rojo. Los lagos, en cambio, son numerosos, como el Victoria, Alberto, Tanganica, etc.

Entre los ríos destacan el Nilo, el más largo del mundo, Níger, Congo, Zambeze y Orange. En las áreas desérticas solo existen wadis, cauces que están secos la mayor parte del año.

4.- El relieve y las aguas de Oceanía

Oceanía está compuesta por grandes islas (Australia y las islas Norte y Sur de Nueva Zelanda) y por tres archipiélagos: Melanesia (donde destaca Nueva Guinea), Micronesia y Polinesia.

El relieve de Australia está formado por una gran llanura, una extensa meseta donde destacan los montes MacDonnell y los montes Hamersley y la Gran Cordillera Divisoria al este. La costa es bastante rectilínea. Sus accidentes principales son la península del cabo York, el golfo de Carpentaria y la Gran Bahía australiana.

El relieve de las demás islas es montañoso, debido a su origen volcánico, aunque algunas surgieron como arrecifes de coral.

En Oceanía, el mar más importante es el de Tasmania. En Australia se encuentra el lago más extenso, el Eyre, y los ríos más largos, como el Darling y el Murray.